



Comité Régional des Médailles de Jeunesse et Sports
Comité Régional Olympique et Sportif
Siège Social : C.R.O.S. 19, rue Martin-du-Gard – 25000 Besançon
Tél : 03 81 48 36 50 – Fax 03 81 48 36 51

COMMISSION REGIONALE FAIR-PLAY

INTERVENTION FAIR-PLAY A.G. du C.R.O.S.

Tout d'abord quelle définition donnée au Fair-Play ?

*Le Fair-Play assimilé à l'esprit sportif, est avant tout une manière d'être, de savoir vivre. Le Fair-Play qualifie un geste ou un acte emprunt d'équité de beauté, d'élégance, de noblesse.
Etre Fair Play, c'est adopter durant et après les compétition un code de bonne conduite. C'est être " un chevalier des temps modernes " selon la pensée de Pierre de Coubertin.*

Quelques mots, ou pour certains d'entre vous, un rappel sur les grandes étapes et les fondateurs du Fair-Play.

- En 1960 le Comité Français pour le Fair Play est mis en place grâce à la volonté du Président Jean Borotra.
- Puis en 1980 une association pour un sport sans violence mis en place par 16 organisations et fédérations fondatrices. Son Président Fernand Sastre.
- Et enfin en 1983, c'est l'unification du Comité Français pour le Fair-Play et l'association Française pour un sport sans violence qui devient l'A.F.S.V.F.P. avec comme président Robert Pringarbe jusqu'en 94 et depuis cette date le Président André Catelin.

Les buts de l'Association française pour un Sport sans Violence et pour le Fair Play

- ➔ Protéger le sport contre toutes les formes de violence et de tricherie
- ➔ Défendre l'éthique sportive et promouvoir l'esprit sportif et sa manifestation essentielle le Fair-Play.
- ➔ Prévenir les effets pervers de toute utilisation abusive ou détournées des valeurs de l'esprit sportif.

Défendre l'éthique sportive avec QUI ?

Avec les pratiquants bien sûr, mais aussi avec les parents, les enseignants, les institutions éducatives et sportives, les médias, les supporters, les médecins, les chercheurs

Comment

1) Agir pour favoriser

- les aspects positifs de la pratique sportive
- les attitudes de respect de l'adversaire
- l'éducation à la tolérance et à la maîtrise de soi
- la modestie dans la victoire et le sourire dans la défaite
- l'exemplarité de l'enseignant, de l'entraîneur, du dirigeant

2) Et réagir face à l'actualité

Les activités de l'A.F.S.V.F.P.

Elles sont multiples tant au niveau national qu'international, sous forme d'actions permanentes ou ponctuelles. En voici quelques exemples :

- ➔ Organisation de colloques
- ➔ Des opérations
 - Sport / Insertion
 - Sport et violence
 - Un million de signatures pour le code du sportif
- ➔ Incitation à la création ou à l'activation de Prix Régionaux, Départementaux et Communaux de Fair-Play avec les C.R.O.S. et les C.D.O.S.
- ➔ Participation aux événements du Comité International pour le Fair-Play
- ➔ Publications de nombreux ouvrages

LE PARTENARIAT F.F.M.J.S. et A.F.S.V.F.P.

Au cours du 4^{ème} trimestre 99, après de nombreuses réunions, la Fédération des Médaillés de Jeunesse et Sports a mis en place avec l'AFSVFP un partenariat, avec déconcentration des actions de l'AFSVFP .

Nul doute que les Médaillés de Jeunesse et Sports ont depuis toujours été les acteurs et les défenseurs du sport sans violence.

Lors d'une réunion de notre Comité Directeur Régional nous avons décidé de mettre en place une commission régionale Fair-Play en partenariat avec le CROS et la DRJS

OBJECTIFS

- ➔ Défendre l'éthique sportive
- ➔ Promouvoir l'esprit sportif et sa manifestation essentielle le Fair-Play
- ➔ Sensibiliser les pratiquants et l'encadrement au Code du Sportif

Cette commission regrouperait les trois partenaires principaux :

- Le Comité Régional Olympique et Sportif
- Le comité Départemental des médaillés de Jeunesse et Sports
- La Direction Régionale de Jeunesse et Sports

- Le Sport Scolaire UNSS et USEP

- Les quatre présidents des commissions départementales Fair-Play ou le président du CDOS en cas d'absence de commission départementale

- Deux représentants du comité régional des médaillés de Jeunesse et Sports

- Quatre représentants du C.R.O.S.

- Quatre sportifs francs comtois

- Un lauréat national des Prix nationaux du Fair-Play

- Un arbitre sport collectif et un juge.

Le siège social serait au C.R.O.S.

ACTIONS POSSIBLES

- ◆ Inciter les départements via les CDOS à s'organiser autour d'une commission départementale Fair-Play
- ◆ Réagir face à l'actualité, sur des événements régionaux.
- ◆ Editer la plaquette " Sportifs soyez Fair-Play " pour faire remonter les gestes et attitudes Fair-Play remarqués lors de manifestations sportives.
- ◆ Mettre en place un week end Fair-Play régional
- ◆ Inciter les organisateurs de manifestations sportives à mettre en place des challenges Fair-Play
- ◆ Organiser des débats, Sport et violences, notamment chez les jeunes
- ◆ Distribuer : code du sportif, affiches, tracts, autocollants de l'AFSVFP
- ◆ Organiser les Prix Régionaux du Fair-Play, aux Crosses du C.R.O.S.
- ◆ Mettre en place un "carton bleu " pour les sports collectifs

Je voudrais terminer mon propos en vous citant deux exemples Fair-Play de lauréats nationaux et un exemple d'un lauréat de notre département.

Sur le plan national Stéphane Moulin, arbitre international de Besançon a été honoré pour avoir repoussé une tentative de corruption. A l'occasion de son premier match de coupe d'Europe, en Roumanie, à l'occasion du repas de la veille de match, il est approché par le club roumain : *" Il a agi avec la complicité d'un arbitre international de Roumanie. Pendant le dîner, ils ont voulu nous faire boire de l'alcool. Puis ils nous ont proposé de prolonger la soirée. Nous avons refusé avec mes assistants et le délégué de l'UEFA avant de rentrer à l'hôtel. Dans la nuit un assistant a encore été sollicité. J'ai donc dénoncé cette tentative de corruption et fait un rapport à l'UEFA qui a lourdement sanctionné l'arbitre et le club "*.

Citons également l'attitude Fair-Play de Stéphane Diagana, détenteur du titre mondial du 400 m haies depuis 97. Le 27 août 99, il s'incline devant l'italien Fabrizio Mori. Or les images télé montrent qu'en demi finale Mori a mordu sur une ligne et non signalé par les juges. Stéphane Diagana a refusé de porter une réclamation en disant : " *Ce n'est pas parce que Mori aurait mordu sur ½ cm de couloir qu'il mérite d'être disqualifié* ".

Plus près de nous en Haute-Saône, le geste fair-play de Jean Michel Bettinger, coureur cartographe en club d'orientation. Durant une course régionale d'orientation, le jeudi 24 mai 2001, comptant pour la coupe de Ligue, Jean Michel Bettinger arrête sa course pour porter secours à une concurrente qui s'était fait une sérieuse entorse, et ne pouvait plus se déplacer. Il la ramène au départ en la soutenant, abandonnant sa course. Il n'a pu reprendre, car il avait déjà poinçonné des balises. Il a en même temps perdu les points comptant pour la coupe de la Ligue

La région de Franche Comté n'a pas été ignorée, puisque 13 lauréats ont été récompensés dans les départements du Doubs et du Jura.

PRIX NATIONAUX DU FAIR PLAY REGION FRANCHE COMTE

- 1993 L.F. MEUNIER Olivier de Besançon en Boxe anglaise pour son Esprit Sportif
- 1994 D.H. ROBIN Michelle du Jura en Sport pour tous pour sa Carrière Sportive
- 1995 D.H. GAVIGNET du Jura en football, volley, gymnastique pour sa Carrière Sportive
- 1995 D.H. COUTET Bernard du Jura en arbitrage pour sa carrière d'éducateur
- 1996 L.F. FLORENT Marc de Besançon e Tir Handisport pour sa Carrière de dirigeant
- 1996 L.F. Club des supporters du F.C. Sochaux Montbéliard
- 1996 L.F. BRASSET Paul Besançon en Escalade Alpinisme pour son Comportement supporter
- 1998 D.H. GUILLAUME Sylvain du Jura en ski combiné nordique pour sa Carrière sportive
- 1998 L.F. Journal L'est Républicain Besançon (25) défense de l'esprit sportif
- 1999 L.F. WUILLERMOZ Abbé André du Jura pour son Esprit Sportif en Ski de Fond
- 2000 L.F. VALLET Joseph du Jura en ski de fond pour son Esprit Sportif
- 2001 D.H. MOULIN Stéphane de Besançon arbitre international de football pour son Esprit Sportif
- L.F. Equipe organisatrice du Foyer Rural du Jura en ski de fond

Des gestes d'acteurs connus ou inconnus, il y en a beaucoup dans nos manifestations sportives, ceux qui se remarquent et ceux qui resteront dans les cœurs de leurs auteurs. Nous devons les mettre en valeur et montrer aux inconditionnels de la violence que le sport c'est autre chose.

Merci de votre attention.